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В Африке одновременно с 
Нигерией протестное дви-

жение широко распространи-
лось и в другой стране конти-
нента — Кении. Там антипра-
вительственные демонстра-
ции, продолжающиеся с кон-
ца июня, достигли в послед-
ние дни своего максимально-
го размаха и вызвали настоя-
щую политическую встряску. 
Главные требования демон-
странтов — уход в отставку 
президента Уильяма Руто и 
отмена ряда непопулярных 
законов, в первую очередь — о 
повышении налогов.  

В этих условиях власти по-
шли на уступки протестую-
щим. После увольнения почти 
всех министров правитель-
ства в результате протестов, в 
ходе которых только за ми-
нувшие выходные погибло 
более 60 человек, президент 
сформировал новый кабинет 
министров, куда вошли впер-
вые с 2008 года как члены пра-
вящей коалиции, так и пред-
ставители оппозиции. И хотя 
Уильям Руто и назвал проте-
стующих «изменниками», но 
вынужден был поддаться об-
щественному давлению и не 

стал подписывать самый 
одиозный, по мнению демон-
странтов, закон о повышении 
налогов, который был ранее 
принят парламентом.  

Тем не менее Руто по-
прежнему находится под 
давлением: протестующие 
требуют его отставки, не-
смотря на уступки.  

Массовые протесты нача-
лись в Кении ещё в июне, ко-
гда тысячи молодых людей 
вышли на улицы столицы 
Найроби и других городов в 
знак протеста против планов 
ввести новые налоги на ши-

рокий ассортимент товаров, 
включая хлеб. Со временем 
требования протестующих 
расширились и теперь вклю-
чают в себя непримиримую 
борьбу с глубоко укоренив-
шейся в стране коррупцией, 
массовой растратой госу-
дарственных средств и вос-
становление справедливости 
в отношении тех, кто погиб 
во время маршей протеста, 
когда полиция использовала 
слезоточивый газ, водомёты 
и боевые патроны для разго-
на людей. 

 

Несколько неожиданные 
для властей протесты за-

хлестнули Испанию. В стра-
не, которая во многом живёт 
за счёт доходов от туризма, 
лавиной нарастает недоволь-
ство местного населения 
многочисленными гостями 
из-за рубежа. 

Дело в том, что ежегодные 
толпы туристов не только 
приносят деньги в казну, но 
и, как оказалось, лишают 
крыши над головой самих ис-
панцев: стоимость аренды 
жилья растёт как на дрожжах, 
становясь неподъёмной для 
местных жителей. Проблема 
затронула всю страну: испан-
цам становятся не по кар- 
ману дома в Барселоне и её 

«пляжных» окрестностях, Ма-
лаге, Кадисе, на Балеарских 
островах, Канарах и даже в 
Мадриде. Так, некоторые 
районы столицы ориентиро-
ваны только на гостей города: 
большие компании скупают 
дома и перепрофилируют их 
с расчётом на толстые ко-
шельки путешественников.  

Судя по всему, у простых 
испанцев лопнуло терпение, 

и они объявили интуристам 
самую настоящую «реконки-
сту» (так называлась освобо-
дительная борьба испанцев 
против арабов во времена 
Средневековья): во многих 
испанских городах проходят 
массовые протесты против 
наплыва приезжих в ущерб 
местным жителям. Так, в по-
пулярной Барселоне на не-
давний протест собрались бо-

лее 3 тыс. горожан. В ход идут 
и другие средства для «обуз-
дания» туристов: на Балеар-
ских островах (Ибица, Май-
орка) местные жители реши-
тельно борются с пьяными 
вечеринками приезжих, а в 
валенсийском Кальпе стали 
штрафовать за вещевую 
«бронь» лежаков и шезлонгов 
с предыдущего вечера. 

Между тем в Испании от-

мечают, что сами по себе ин-
туристы не являются «крас-
ной тряпкой» для жителей 
страны, которая ассоцииру-
ется с корридой. Как отме-
чают наблюдатели, демонст-
рации проводятся не против 
туристов, а против «туристи-
зации» экономической и со-
циальной динамики жизни, 
которая ставит ту или иную 
территорию на службу капи-
талу или крупным туристи-
ческим компаниям. Однако, 
несмотря на масштаб проте-
стов, ясно и другое: с ходу 
«взять на абордаж» туристи-
ческую отрасль, дающую Ис-
пании львиную долю бюд-
жетных доходов, у недоволь-
ных местных жителей вряд 
ли получится. 

Фото из открытых  
источников.

q Слезоточивый газ против демонстрантов в Кении.

q Марш протеста в Барселоне. 9 770233 427776 78042

Символ  
возвращения  

на Родину

Символом возвращения домой 
освобождённых районов новых 
регионов России является по-
явление на центральных улицах 
и площадях их населённых пунк-
тов памятников Ленину. 

 

8  августа 2024 года надолго останется в па-
мяти жителей Меловского района ЛНР. В 
этот день на улице Ленина посёлка был от-

крыт бюст основателя Советского государства 
Владимира Ильича Ленина. Музыка, множество 
цветов, улыбки на лицах меловчан свидетель-
ствовали о том, с каким нетерпением ждал по-
сёлок это событие все долгие годы бандеров-
ской оккупации. 

Посёлок Меловое всегда занимал особое ме-
сто на Луганщине. За 30 лет навязываемого 
украинства меловчане так и не превратились в 
«европейцев». Все эти годы они сохраняли па-
мять о подвигах своих отцов и дедов, продол-
жая чтить традиции советской эпохи. Большая 
часть населения даже при «самостийной» 
Украине имела российские паспорта. Ключе-
вую роль в этом сыграла географическая бли-
зость с посёлком Чертково Ростовской области. 
С 1991 года Государственная граница между 
Россией и Украиной проходила по улице Друж-
бы народов, расположенной южнее железнодо-
рожной линии. Таким образом дома по чётной 
стороне улицы оказались российскими, а по не-
чётной — украинскими. Из Мелового ходили на 
работу в Чертково и наоборот. Плюс родствен-
ные связи. «Незалежность» Украины разделила 
братьев с сёстрами и матерей с сыновьями. А 
многих лишила работы. 

За 9 лет «декоммунизации» в Меловском 
районе ЛНР были разрушены все бюсты В.И. 
Ленина, осквернены братские мемориалы 
участников Великой Отечественной войны. Все 
эти годы подрастающему поколению старались 
привить вражду к России, антисоветизм и чуж-
дую нам националистическую идеологию. Но 
меловчане не подчинились внешнему давле-
нию и продолжали оказывать сопротивление, 
боролись за свою правду как могли. Одним из 
проявлений этого было сохранение памятни-
ков Ленину. 

Один из примеров — подвиг коммуниста, 
пенсионерки Валентины Кравцовой, не позво-
лившей разбить железобетонный бюст В.И. Ле-
нина, стоявший возле одной из школ посёлка. 
В 2015 году ночью, тайком, рискуя свободой 
или даже жизнью, вместе с супругом она де-
монтировала его и спрятала в подвале, где он 
хранился в течение 8 лет оккупации. 

Другой бюст вождя мирового пролетариата, 

стоявший возле гимназии, был демонтирован 
главой оккупационной администрации Мир-
ным и выкинут в речку Меловая. После осво-
бождения посёлка, в камышах, под слоем ила, 
его отыскали местные активисты КПРФ. Теперь 
это творение советского скульптора отрестав-
рировано, возведено на пьедестал и украшает 
центр посёлка на улице Ленина. 

8 августа бюст В.И. Ленина открыли первый 
секретарь Луганского республиканского коми-
тета КПРФ, руководитель фракции КПРФ в На-
родном совете ЛНР Игорь Гуменюк и первый 
секретарь Меловского местного отделения 
КПРФ, депутат Совета Меловского муници-
пального округа Андрей Усик. 

С приветственным словом к собравшимся об-
ратился глава Меловского муниципального окру-
га Олег Савченко, который поблагодарил мест-
ный актив КПРФ за твёрдую патриотическую по-
зицию и работу по восстановлению памятников 
советской эпохи. Глава района отметил, что уста-
новка бюста В.И. Ленина символизирует не-
избежность торжества исторической справедли-
вости и победу правды над мракобесием. 

Игорь Гуменюк напомнил, что именно Вла-
димир Ильич Ленин является основателем рос-
сийской государственности, так как именно его 
подписи стоят на всех учредительных докумен-
тах Российской Федерации. 

— Мы обязаны чтить свою историю! Она ве-
ликая и благородная! Большая работа местных 
партийных активистов налицо: всё облагороже-
но, высажены сосны, уложена тротуарная плит-
ка, покрашены бордюры. Всё сделано с любовью 
к своему посёлку, к своему Отечеству, — отметил 
руководитель Луганского рескома КПРФ. 

Андрей Усик поблагодарил за содействие ру-
ководство муниципального образования, Лу-
ганский республиканский комитет КПРФ и 
местных жителей, которые своими силами 
устроили торжество для посёлка, насколько это 
возможно в трудное военное время. 

После завершения официальной части меро-
приятия Игорь Гуменюк вручил партбилеты 
новым членам КПРФ. 

Меловское местное отделение КПРФ являет-
ся одним из самых активных структурных под-
разделений партии на освобождённых терри-
ториях ЛНР. Во многом это заслуга стойкой 
жизненной позиции и неутомимой энергии её 
руководителя, местного депутата Андрея Уси-
ка. На счету небольшой организации из 12 
коммунистов весомая гуманитарная миссия, 
патриотическая работа с подрастающим поко-
лением и восстановление памятников совет-
ской эпохи, осквернённых киевскими банд-
формированиями. 

Пресс-служба Луганского  
регионального отделения КПРФ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

На днях состоялась 
встреча секретаря Мос-
ковского горкома КПРФ, 
депутата Госдумы Дени-
са Парфёнова с жителя-
ми столичного района 
Строгино, борющимися 
против плана проведения 
через расположенный на 
берегу Большого Стро-
гинского затона парк 
«Москворецкий» платной 
автодороги с мостом. 

Как известно, служение 
московских чиновников 
коммерческим интере-

сам крупного бизнеса часто 
оборачивается для жителей 
столицы лишением возможно-
сти пользоваться элементар-
ными социальными благами и 
дышать чистым воздухом. Уже 
давно стало нормой, когда гра-
достроительные проекты, спо-
собствующие безудержному 
обогащению строительных 
магнатов,  уничтожают среду 
обитания, сооружая платные 
дороги, коммерческие офисы 
и элитное жильё на террито-
риях сносимых объектов соци-

ального и культурно-истори-
ческого значения, а также на 
месте зелёных насаждений. 

Серьёзную настороженность 
жителей множества районов 
Северо-Западного округа сто-
лицы сегодня вызывает наме-
рение московских властей 
провести через парк «Москво-
рецкий» платную автомобиль-
ную дорогу с мостом.  

Местные жители вышли на 
борьбу против градостроитель-
ного произвола. Участники 
встречи с депутатом-коммуни-
стом выразили протест против 
реализации этого проекта. 

Открыл и вёл встречу Д. Пар-
фёнов. Перед собравшимися 
также выступили кандидаты в 
депутаты Московской городской 
думы: глава муниципального 
округа района Щукино Андрей 
Гребенник и Александр Ищенко, 

депутат Муниципального собра-
ния района Щукино Роман Три-
фонов, жители столичных рай-
онов Строгино, Щукино, По-
кровское-Стрешнево и другие. 

Они вспоминали, как в 1990-е 
годы московские власти пыта-
лись отдать берег Большого 
Строгинского затона иностран-
цам для сооружения там полей 
для гольфа, а в 2013 году на 
этой территории хотели по-
строить мост. Тогда благодаря 
активности местных жителей 
удалось этого не допустить. 
Сейчас же столичные власти 
снова задумали «оживить» 
охраняемую природную зону 
мостом с автомагистралью. А 
это, по мнению коммунистов и 
защитников расположенного 
на берегу затона парка «Моск-
ворецкий», обернётся для мест-
ных жителей дополнительны-
ми трудностями. Прежде всего 
высока вероятность ухудшения 

экологической обстановки, по-
скольку в ходе проведения ра-
бот в парке останутся кучи 
строительного мусора, есть 
риск уничтожения раститель-
ности и животного мира. 

Недоумение вызывает отме-
на публичных слушаний по 
этому градостроительному 
проекту, который, кстати, не 
прошёл все необходимые ста-
дии согласования. Власти раз-
работали план застройки пар-
ка, не спросив мнения местных 
жителей, что, по их заключе-
нию, ещё раз доказывает: инте-
ресы инвесторов для правящих 
кругов важнее удобной жизни 
москвичей. Намерение прави-
тельства не только направлять 
бюджетные средства на строи-
тельство платной автодороги, 
но и доплачивать стройфир-
мам в случае потери ими дохо-
дов не оставляет сомнений в 
том, что ради интересов круп-
ного капитала чиновники гото-
вы загубить природу. 

— Нет — дороге! — дружно 
скандировали участники 
встречи. 

Коммунисты и представляю-
щие Северо-Запад столицы об-
щественные активисты призы-
вали москвичей изучать законы 
и активно включаться в борьбу 
против такого произвола. Также 
выступавшие предлагали ини-
циировать проведение незави-
симой общественной экологи-
ческой экспертизы градострои-
тельных программ Москвы и на 
основании полученных данных 
настаивать на недопустимости 
сооружения моста и дороги че-
рез парк «Москворецкий», рас-
положенный на берегу Большо-
го Строгинского затона. Также 
прозвучали предложения уча-
ствовать в намеченных на сен-
тябрь выборах депутатов Мос-
ковской городской думы массо-
во и выразить на этих выборах 
недоверие политикам от «пар-
тии власти», поддерживающим 
сомнительные градостроитель-
ные проекты московских пра-
вящих кругов.  

Пресс-служба  
Московского горкома КПРФ.

Раздавят парк  
платной дорогой

«Простоял я на остановке около 
часа, а уже потом вызвал такси, 
хотя не пользуюсь им из-за фи-

нансового положения. Так ещё и машину 
ждал долго. В итоге опоздал на работу 
почти на полтора часа. В социальных се-
тях позже прочитал, что я не один столк-
нулся с этим. Водители сегодня с утра 
массово не вышли на работу, устроив за-
бастовку из-за того, что им зарплату уже 
несколько месяцев не платили», — приво-
дит сайт Gorod3466.ru слова одного из го-
родских жителей. 

В мэрии Сургута подтвердили факт не-
выхода на работу водителей на несколь-
ких маршрутах. «Сегодня, 12 августа, ав-
тобусы по пяти маршрутам №16, 18, 26 и 
дачным №107, 111 не выехали на линию: 
водители не вышли на работу. Админист-
рация города совместно с АО «СПОПАТ» 
обратилась в ООО «ЗапСибАвто» с целью 
незамедлительно урегулировать вопрос…» 
— сказано в сообщении, опубликованном 
в телеграм-канале городских властей. 
Подрядчика, сорвавшего рейсы, обещали 
оштрафовать. 

В местных СМИ сообщается, что остав-
шиеся без денег водители пошли на край-
ние меры, потому что совсем скоро многим 

из них нужно платить по своим кредитным 
и ипотечным обязательствам. И отклады-
вать уже некуда — сроки поджимают. 

В целом же автобусная проблема в Сур-
гуте не нова. Горожане больше года жа-
луются на введённую недавно транспорт-
ную систему, которая полностью пере-
кроила все маршруты и ввела многочис-
ленные пересадки, замечает сетевое изда-
ние Muksun.fm. А вот когда эту систему ре-
шили подкрепить ещё и задержками вы-
плат водителям, она и затрещала по швам, 
встав на тормоз. 

Подготовил Иван ГОРОВ.

Дали по тормозам
Случившаяся утром 12 августа в Сургуте (ХМАО) за-

бастовка водителей автобусов из-за невыплаты им 
квартальных премий привела к хаосу. Горожане просто 
не знали, как добраться до работы.

Спаси 
Байкал! 

Резонансный законопроект о 
сплошных рубках в охран-

ной зоне Байкала пока не при-
нят Госдумой. 

Между тем россияне, обеспо-
коенные судьбой народного до-
стояния, стараются не терять 
время зря и во что бы то ни ста-
ло остановить губительную за-
конотворческую инициативу, 
сообщает сайт «Экологическая 
оборона Московской области».  

— У нас появилась передышка, 
но расслабляться нельзя, — гово-
рит защитница Байкала Любовь 
Аликина. — Нужно каждому, кто 
против данного законопроекта, 
написать обращения к президен-
ту, в Генпрокуратуру и в Госдуму.  

Кроме того, продолжается 
сбор подписей под петицией в 
защиту Байкала. Её уже поддер-
жали более 100 тысяч человек. 

Напомним: ранее более ста 
учёных и экологических акти-
вистов обратились к председа-
телю Госдумы Вячеславу Воло-
дину с просьбой отклонить за-
конопроект №387575-8, кото-
рый может разрешить рубить 
леса вокруг Байкала.  

Соб. инф. 
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Беспокойная натура  
в беспокойное время 

Борис Савинков родился в 
1879 году в городе Харькове 
в семье прокурора. Отец был 
переведён в Варшаву, кото-
рая тогда входила в состав 
Российской Империи, там же 
был отстранён от службы «за 
либеральные взгляды», по-
пал в психиатрическую боль-
ницу, где и окончил свои 
дни. Может быть, какие-то 
отцовские гены и определи-
ли дальнейший путь Бориса. 

Он учился в одной из вар-
шавских гимназий, и его бес-
покойная натура в беспокой-
ное время привела его к уча-
стию в социал-демократиче-
ских группах «Социалист» и 
«Рабочее знамя» и к первому 
его аресту уже в 18 лет, в 1897 
году. В 1899-м снова аресто-
ван, снова освобождён. Же-
нился на дочери писателя 
Глеба Успенского, с которой 
познакомился в Кисловодске, 
на «Белой вилле» у своего дя-
ди генерал-майора и худож-
ника-передвижника Н.А. 
Ярошенко. Но ни женитьба, 
ни появление двоих детей не 
могли превратить его в за-
ботливого отца семейства. 

Он пишет статьи для неле-
гальной газеты «Рабочая 
мысль» и начинает работать 
пропагандистом в основан-
ном В.И. Лениным «Союзе 
борьбы за освобождение ра-
бочего класса». 

Эта организация (сокра-
щённо — «Союз борьбы») ба-
зировалась на идеях Маркса 
и Энгельса, террор считала 
бессмысленным и неэффек-
тивным. Наверное, особенно 
остро это сознавал сам Вла-
димир Ильич, по горькому 
опыту своего старшего брата, 
казнённого за подготовку по-
кушения на царя. Только ши-
рокое и организованное об-
щественное движение за ра-
зумное и справедливое 
устройство общества способ-
но достичь этой цели. Поэто-
му «Союз борьбы» организо-
вывал стачечную борьбу, соз-
давая структуры и координи-
руя действия забастовщиков 
на семидесяти заводах и фаб-
риках, выпуская листовки и 
газеты с разъяснениями сути 
и смысла целей рабочего дви-
жения и способов их дости-
жения. 

Именно здесь, в борьбе 
масс, а не в терроре, власть и 
увидела угрозу своему суще-
ствованию и потому ареста-
ми, тюрьмами и ссылками 
попыталась обезглавить но-
вое движение. Если по делам 
о терроре привлекались и 
осуждались единицы-десят-
ки человек, то в 1896 году по 
делу «Союза борьбы» было 
арестовано 250 человек: ко-
личество переходило в новое 
качество. 

В 1901 году был арестован, 
а затем и выслан из Петер-
бурга в Вологду и Борис Са-
винков. Но долго там не за-
держался и сбежал из ссылки 
— уже в 1903 году беспокой-
ная натура привела его в Же-
неву. А там он не только за-
писался в партию социали-
стов-революционеров (эсе-
ров), но даже вступил в её 
Боевую организацию. Тео-
рию марксизма он то ли не 
смог, то ли не захотел осмыс-
лить и занялся террором, 
стал заместителем руководи-
теля Боевой организации 
Азефа.  

Это даже не ирония судь-
бы, а её ехидство или сар-
казм! Евно Фишелевич Азеф, 
один из основателей партии 
эсеров и начальник по пар-
тийной линии Бориса Савин-
кова, — одновременно са-
мый высокооплачиваемый 
провокатор департамента 
полиции! Директор департа-
мента получал оклад около 
600 рублей, а Азеф — столько 
же. И более того, когда он 
возглавил Боевую организа-
цию, полиция выплатила 
ему жалованье за год вперёд 
— шесть тысяч рублей. 

Азеф честно отрабатывал 
деньги: он объездил всю Рос-
сийскую Империю, органи-
зуя и сплачивая разрознен-
ные кружки в единую пар-
тию с центральным комите-
том в Санкт-Петербурге, 
чтобы под контролем поли-
ции были все, поверившие 
эсерам. Организационно это 
был как бы противовес марк-
систскому «Союзу борьбы», 
своего рода «прививка от ре-
волюции» — особо одиозны-
ми чиновниками можно и 
пожертвовать, лишь бы толь-
ко коммунистические идеи 
не охватили массы.  

Боевую организацию Азеф 
реорганизовал по военному 

образцу: железная дисцип-
лина, соблюдение режима 
секретности, централизация, 
иерархия. За такие заслуги 
полиция не только увеличила 
ему жалованье до 1000 руб-
лей, но и разрешила прово-
дить настоящие теракты, 
чтобы быть вне подозрений. 

Азеф и Савинков в терак-
тах не участвовали — они 
только организовывали их и 
посылали на смерть других. 

Был осуществлён теракт 
против министра внутрен-
них дел В.К. Плеве (всё равно 
он вызывал раздражение и 
властей, и общественности, 
а повод — допустил еврей-
ский погром в Кишинёве). 
Плеве был убит бомбой, ко-
торую бросил Егор Созонов, 
эта же бомба тяжело ранила 
и террориста. Его вылечили, 
сослали пожизненно на ка-
торгу, он побывал в несколь-
ких тюрьмах, затем отравил-
ся. А на место Плеве был на-
значен П.Д. Святополк-Мир-
ский, которого считают ви-
новником Кровавого воскре-
сенья 9 января 1905 года.  

Великий князь Сергей 
Александрович (московский 
генерал-губернатор, многие 
при дворе считали его ответ-
ственным в последующем 
падении Империи, он же 
ужесточил черту оседлости, 
его считали виновником Хо-
дынки и Кровавого воскре-
сенья) был убит бомбой, ко-
торую бросил Иван Каляев, 
соученик Савинкова по гим-
назии. Каляев был повешен, 
а Савинков литературно об-
работал теракт и написал по-
весть «Конь бледный».  

Неудачный теракт против 
П.Н. Дурново (министр внут-
ренних дел, один из самых 
дальновидных государствен-
ных деятелей) — смех и грех: 
в Швейцарии эсерка застре-
лила французского торговца, 
приняв его за русского ми-
нистра. Террористка сконча-
лась в психиатрической 
больнице города Мюнзиген.  

Два неудачных теракта 
против Ф.В. Дубасова (мос-
ковский генерал-губернатор, 
это его приказы «Патронов 
не жалеть!» и о расстреле 
дружинников на месте) — 
бомба убила адъютанта и са-
мого террориста, Дубасов 
был легко ранен; при втором 
покушении — снова лёгкая 
рана, 13 пуль и бомба особого 
вреда не принесли, два тер-
рориста повешены.  

Зато покушение на Нико-
лая II предотвращено поли-
цией по информации от Азе-
фа. Так и тянулся за Савин-
ковым и Азефом след из чу-
жой крови и бессмысленно 
загубленных жизней тех, ко-
го они посылали убивать и 
умирать. 

После подавления восста-
ния 1905 года должно бы на-
копиться много счетов к ор-
ганизаторам расправ над 
восставшими, но Азеф сабо-
тирует работу Боевой орга-
низации и собирается её рас-
пустить. Когда же правовер-
ные эсеры организуют для 
терактов «летучие отряды» 
вне Боевой организации, 
Азеф просто сдаёт их поли-
ции. Повесть Л. Андреева 
«Рассказ о семи повешен-
ных» — как раз о таком «ле-
тучем отряде».  

Одним из способов сабо-
тажа становится постановка 
фантастических задач, на ко-
торые Боевая организация 
тратит время и деньги, от-
влекаясь от задач реальных. 
В частности, Азеф придумы-
вает маниловский проект по-
кушения на Николая II, для 
чего требуется построить 
специальную подводную 
лодку и самолёт.  

В 1908 году Азефа раскрыл 
как провокатора В.Н. Бурцев, 
публицист и издатель, эсер, 
которого называли «Шерло-
ком Холмсом русской рево-
люции» за многочисленные 
разоблачения провокаторов. 
Довольно колоритная лич-
ность, как-то весьма стран-
ным образом связанная с со-
трудниками департамента 
полиции. В России его поса-
дили в Петропавловскую 
крепость, затем сослали в 
Сибирь, оттуда он сбежал в 
Швейцарию, но и там его от-
правили в тюрьму, а затем 
выслали навечно из страны. 
Его пёстрая биография окон-
чилась в Париже во время 
гитлеровской оккупации, где 
он умер в 1942 году от зара-
жения крови.  

А Азеф после разоблачения 
был приговорён эсеровским 
ЦК к смерти, но скрылся в 
Берлине, где жил по поддель-
ным документам, получен-
ным от департамента поли-

ции, — и жил припеваючи. А 
в 1912 году, отдыхая на ку-
рорте во Франции, встречает 
там... своего разоблачителя 
Бурцева! И начинает доказы-
вать ему, что принёс много 
пользы революции, требует 
пересмотра эсеровского при-
говора, а затем скрывается. 
Все свои капиталы Азеф вло-
жил в русские бумаги, но на-
чалась война, и он всё поте-
рял. Мало того, немцы его 
арестовали как русского сек-
ретного агента и посадили в 
Моабитскую тюрьму, где он 
заболел и умер в 1918 году.  

А Савинков после разоб-
лачения Азефа стал руково-
дителем Боевой организации 
эсеров.  

 
Не террор,  

так литература 
 
В 1906 году Савинков гото-

вил покушение на коман-
дующего Черноморским 
флотом вице-адмирала Г.П. 
Чухнина — в качестве мести 
за подавление восстания на 
крейсере «Очаков» и рас-
стрел лейтенанта Шмидта. 
Первое покушение прошло 
неудачно: вице-адмирал был 
ранен, но остался жив, стре-
лявшая дама-эсерка была 
ликвидирована на месте. 
Второе покушение повтори-
лось через полгода: вице-ад-
мирал был убит, покушав-
шийся скрылся. Г.П. Чухнин 
погребён в соборе Св. Влади-
мира в Севастополе, на его 
место был назначен контр-
адмирал И.К. Григорович, Са-
винков арестован полицией, 
приговорён к смертной каз-
ни, заключён в Севастополь-
скую тюрьму.  

Из тюрьмы сбежал в Румы-
нию, оставив записку: 

«В ночь на 16 июля, по по-
становлению боевой организа-
ции партии социалистов-ре-
волюционеров и при содей-
ствии вольноопределяющегося 
57 Литовского полка В.М. Су-
лятицкого, освобождён из-под 
стражи содержавшийся на 
главной крепостной гауптвах-
те член партии социалистов-
революционеров Борис Викто-
рович Савинков. 

Севастополь,  
16 июля 1906 г.». 

Бежал вместе с Сулятиц-
ким и помогавшим им Л.И. 
Зильбербергом через Румы-
нию, Венгрию, Швейцарию и 
Германию в Париж, где за-
нялся литературной деятель-
ностью, а Сулятицкий и 
Зильберберг вернулись неле-
гально в Россию, где были 
задержаны за терроризм и 
повешены в Петропавлов-
ской крепости. 

Савинков так и не поверил 
в то, что его начальник Азеф 
оказался провокатором, и на 
эсеровском «суде чести» вы-
ступал его защитником. А 
может быть, ему просто 
стыдно было сознаться, что 
Азеф долго водил за нос 
своего заместителя и, воз-
можно, сдал его в Севасто-
польскую тюрьму. 

И, заняв место Азефа, на-
чал готовить новые теракты, 
но неудачно: за годы его ру-
ководства до самого роспу-
ска Боевой организации в 
1911 году она не смогла осу-
ществить ни одной резо-
нансной «акции».  

После роспуска организа-
ции он перебирается во 
Францию, заключает второй 
брак с сестрой Зильберберга 
Евгенией и занимается лите-
ратурным творчеством: пи-
шет повести и романы «Конь 
бледный», «То, чего не было», 
«Воспоминания террориста». 

А тут начинается Первая 
мировая война, и Савинков 
пишет корреспонденции с 
французско-германского 
фронта для русских газет 
«Биржевые ведомости», 
«День», «Речь». 

 
Из террористов —  

в комиссары  
Временного  

правительства 
 
Война превращается в из-

матывающую позиционную, 
а из России приходит изве-
стие о Февральской револю-
ции. Савинков спешит на ро-
дину и «душка» Керенский 
назначает его сначала ко-
миссаром Временного пра-
вительства в 7-й армии, а за-
тем и всего Юго-Западного 
фронта! А потом ещё выше 
— управляющим военного 
министерства и своим това-
рищем (заместителем)!  

Заметили, как насмешни-
чает история? Как возникают 

ниоткуда организмы без вся-
кого опыта работы с людьми, 
без опыта и понимания того, 
как решаются государствен-
ные вопросы — и без всякого 
желания их решать? Тогда — 
Савинков и ему подобные 
авантюристы, в наше время 
— шахраи и гайдары, станке-
вичи и чубайсы, бурбулисы и 
шумейки и прочие козыре-
вы, неизвестно откуда на-
бранные Ельциным.  

27 августа 1917 года при 
наступлении Корнилова на 
Петроград Керенский назна-
чает террориста и литератора 
военным губернатором и 
командующим войсками 
округа. Свежеиспечённый гу-
бернатор грозно предлагает 
Корнилову подчиниться Вре-
менному правительству, а ко-
гда тот отказывается... пода-
ёт в отставку в знак протеста!  

ЦК партии эсеров вызыва-
ет Савинкова для разбора его 
действий. Он заявляет, что 
партия больше не имеет ни 
морального, ни политиче-
ского авторитета и игнори-
рует вызов. Эсеры ужасно 
обиделись и исключили его 
из своих и без того нестрой-
ных рядов.  

Но неунывающий Савинков 
тут же появился на «Демо-
кратическом совещании» и 
вошёл в секретариат избран-
ного там «Временного совета 
Российской республики».  

 
Куда бедному  

террористу податься? 
 
Савинков подался комис-

саром Временного прави-
тельства к генералу Краснову 
— тоже, кстати, писателю, да-
же номинировавшемуся поз-
же на Нобелевскую премию. 
Генерал, нарушив слово, дан-
ное большевикам об отказе о 
сопротивлении Советской 
власти, уехал по выданному 
ими пропуску на Дон, где от-
менил все декреты Советской 
власти и Временного прави-
тельства и начал создавать 
новое государство — Всеве-
ликое войско Донское. И на-
правил телеграмму герман-
скому императору Вильгель-
му, что новое государство как 
субъект международного 
права не считает себя в со-
стоянии войны с Германией. 
Он попросил также Вильгель-
ма признать независимость 
Кубанской, Терской, Астра-
ханской областей и Северно-
го Кавказа и помочь ему ору-
жием, а за это он не будет до-
пускать на Донскую террито-
рию «враждебные Германии 
вооружённые силы». 

Германия с радостью при-
знала эту самостийность и в 
обмен на продовольствие 
прислала 11 тысяч винтовок, 
88 пулемётов, 10 миллионов 
патронов, 44 орудия и 100 
тысяч снарядов. 

После «Временного совета 
Российской республики» Са-
винков подсуетился в «Дон-
ском гражданском совете», 
обещая всем «весь мир и но-
вые коньки в придачу», 
Польше, Финляндии и Украи-
не — полную самостийность, 
Антанте — «войну до побед-
ного конца». 

Но что-то не сложилось у 
двух писателей, и Савинков 
уходит от Краснова и выплы-
вает в Советской России, где 
занимается единственным 
делом, которому научился, — 
заговорами и террором. 

А Краснов был бит Красной 
Армией, эмигрировал в Гер-
манию, стал восторженным 
поклонником Гитлера, регу-
лярно выступал по геббель-
совскому радио, формировал 
из казаков подразделения 
гитлеровской армии и требо-
вал передачи Донской терри-
тории под протекторат Гер-
мании. Повешен во дворе Ле-
фортовской тюрьмы в 1947-м. 

 
«В каком полку  

служили?» 
 
Остап Бендер придумал 

своей организации название 
«Союз меча и орала», а Са-
винков — как поэт и писатель 
— «Союз защиты Родины и 
Свободы» (СЗРиС). 

Но, в отличие от забавных 
персонажей «Союза меча и 
орала», в организацию тер-
рориста Савинкова входили 
серьёзные люди, не нашед-
шие себе места в жизни. Бул-
гаков точно описал базу для 
вербовки в «Союз защиты Ро-
дины и Свободы»: «...армей-
ские штабс-капитаны конче-
ных и развалившихся полков, 
боевые армейские гусары, как 
полковник Най-Турс, сотни 
прапорщиков и подпоручиков, 
бывших студентов, как Сте-
панов — Карась, сбитых с вин-
тов жизни войной и револю-
цией, и поручики, тоже быв-
шие студенты, но конченные 
для университета навсегда, 
как Виктор Викторович Мыш-
лаевский. Они, в серых потёр-
тых шинелях, с ещё не зажив-
шими ранами, с ободранными 
тенями погон на плечах, при-
езжали в Город и в своих семьях 
или в семьях чужих спали на 
стульях, укрывались шинеля-
ми, пили водку, бегали, хлопо-
тали и злобно кипели. Вот 
эти последние ненавидели 

большевиков ненавистью го-
рячей и прямой, той, которая 
может двинуть в драку». 

В марте 1918 года в Москве 
было завербовано примерно 
800 человек, но уже к концу 
мая СЗРиС был раскрыт, мно-
гие из его членов арестованы. 
Оставались подпольные 
группы в городах централь-
ной России. В Ярославле 
СЗРиС насчитывал 200 чле-
нов, ещё сотня приехала из 
Москвы, Калуги и Костромы. 

И в Ярославле Савинков 
решил поднять воссстание, 
синхронизировав его с мяте-
жом левых эсеров в Москве. 
Опыт нелегальной работы и 
провокаций у Савинкова был 
большой, чужой крови он не 
жалел никогда, а вот опыта 
военного и государственного 
управления — никакого. Не 
было и осмысленной про-
граммы, и даже понимания 
того, что понимал военврач 
Булгаков, когда писал, что 
при виде офицерских рейтуз 
с кантом мужички сейчас же 
за пулемёты берутся. 

Савинков направляет в 
Ярославль начальника штаба 
СЗРиС полковника Перхуро-
ва и поручает ему действо-
вать. В ночь на 6 июля 1918 
года недалеко от складов с 
оружием собираются 106 из 
300 бывших офицеров, 
имеющих 12 наганов на всех, 
и решают идти на захват 
складов. В темноте рассы-
паются цепью, чтобы каза-
лось, что их больше, и дого-
вариваются с немногочис-
ленной охраной о сдаче скла-
дов. А на складах — тысячи 
винтовок и 70 пулемётов: 
оружие концентрировалось 
на случай взятия немцами 
Петрограда. 

Получив оружие, повстан-
цы (те, кто не собрался сразу, 
подошли) двинулись в город. 
Некоторые части, возглав-
ляемые «военспецами», пе-
реходили на их сторону. Осо-
бый коммунистический от-
ряд после короткого боя был 
разоружён и арестован. За-
хвачены губернаторский 
дом, почта, телеграф, радио-
станция и казначейство. Ко-
миссар Ярославского воен-
ного округа Закгейм и пред-
седатель исполкома Нахим-
сон расстреляны. 200 пар-
тийных и советских работ-
ников заперты на барже без 
воды и пищи, баржа вывезе-
на на середину Волги и по-
ставлена на якорь. Только че-
рез 13 дней, когда баржа уже 
начинала тонуть, якорь обо-
рвался и её прибило к берегу, 
занятому красными. Выжило 
примерно половина. 

Повстанцы объявили мо-
билизацию, записалось 6 ты-
сяч, но реально только деся-
тая часть участвовала в боях. 
Центр города был укреплён, 
кроме захваченных на складе 
пулемётов у СЗРиС появи-
лись тяжёлые пушечно-пуле-
мётные броневики, колёсные 
танки тех времён. Штурм в 
городских кварталах был бы 
самоубийством. Поэтому 
красным пришлось делать то 
же, что делают сейчас в за-
хваченных бандеровцами го-
родах: разрушать укрепле-
ния и опорники артиллерией 
и даже сбрасывать бомбы с 
единственного самолёта. 

Савинков был в Москве, и 
полковник Перхуров понял, 
что с ним не шутят, а обе-
щанная Савинковым интер-
венция Антанты осталась пу-
стым обещанием. И он соби-
рает 50 своих «особо цен-
ных», садится на пароход и 
отплывает из пылающего го-
рода вверх по Волге «подни-
мать крестьян против боль-
шевиков». 

Большевики не препят-
ствуют, крестьяне, которым 
СЗРиС обещает возвращение 
помещичьего землевладе-
ния, посылают Перхурова по-
дальше, и он с двумя «особо 
ценными» отправляется к 
Колчаку, оставив позади ра-
зорённый город и тысячи по-
гибших. После разгрома Кол-
чака его привозят в Яро-
славль, принародно судят и 
расстреливают. 

А Савинков, затеявший эту 
авантюру, в 1924 году высту-
пая перед Военной коллеги-
ей Верховного суда СССР, за-
явил: «Я хочу сказать, что 
ответственность за Яро-
славль я, конечно, беру на себя 
целиком: я организовал это 
дело, я был вдохновителем 
этого дела, я был его душой. 
Ярославль — бесплодная и кро-
вавая попытка». 

В Рыбинске и Муроме Са-
винков пытался также орга-
низовывать мятежи, а после 
подавления ускользал и 
всплывал в другом месте, но 
обязательно при власти, хотя 
бы эфемерной, как «Уфим-
ская директория», которая 
направила его на переговоры 
во Францию, откуда после 
встреч с польским диктато-
ром Пилсудским и британ-
ским военным министром 
Черчиллем подпольно вер-
нулся в Петроград. А «Союз 
защиты...» благополучно 
распался. 

 
А.К. ТРУБИЦИН. 

 Окончание  
в следующем номере.

Судьба террориста
100 лет «Синдикату-2». 16 августа 1924 года за-

вершилась одна из самых блестящих операций создан-
ной в 1922 году советской контрразведки — задержа-
ние одного из самых опасных террористов — Бориса 
Савинкова. Созданная им организация с пышным назва-
нием «Народный Союз защиты Родины и Свободы» 
(НСЗРиС) была обезглавлена, её создатель публично 
признал свою неправоту — ядовитое жало было вырва-
но, организация перестала существовать. 

ТРУД И КАПИТАЛ

Согласно данным 
Роструда, в 2023 году 
в России было зафик-
сировано 5892 не-
счастных случая на 
производстве. При 
этом погибли и 1609 
работников. Группо-
вому травматизму 
подверглись 420 ра-
ботников, из них 324 
погибли. По сравне-
нию с 2022 годом на 
7% выросло количе-
ство случаев с тяжё-
лыми последствиями, 
на 2,81% увеличилось 
число смертей. 

 

Н аибольшая доля летальных исходов, что 
неудивительно, фиксируется в строи-
тельной индустрии — около 23% от об-

щего числа. Как известно, работа строителей и 
правда крайне опасна: неловкое движение или 
выход из строя техники могут привести к ле-
тальному исходу или же серьёзной травме. 
При этом наибольшая динамика увеличения 
смертей на производстве с приростом в 23,3% 
наблюдается в сфере транспортировки и хра-
нения продукции, то есть в курьерской и 
складской работе.  

Кроме строительной индустрии, тяжёлые не-
счастные случаи чаще всего происходят на пред-
приятиях обрабатывающей и горнодобывающей 
отрасли, сфере транспорта, лесного и сельского 
хозяйства.  

Хотя за последние четыре года общее число 
несчастных случаев из-за неудовлетворительной 
организации работ сократилось на 9% и соста-
вило 22,6%, она по-прежнему остаётся главной 
причиной производственного травматизма. Сре-
ди других факторов — несоблюдение норм тех-
нологических процессов, нарушения правил до-
рожного движения. В применении к ним фикси-
руется увеличение несчастных случаев.  

Чаще всего тяжёлые последствия для здоровья 
наступают из-за падения работников, то есть в 
32% от числа всех случаев. Также пострадавшие 
получают тяжёлые травмы вследствие ударов 
деталей, узлов техники и оборудования, воздей-
ствия летающих, вращающихся, движущихся 
предметов, попадания в происшествия, связан-
ные с управлением транспортом. Свой вклад в 
статистику травматизма вносят обвалы, обру-
шения материалов и предметов.  

Помимо всего прочего, существует негативная 
тенденция по сокрытию несчастных случаев на 
производстве.  

В прошлом году Роструд обнаружил 1316 фак-
тов сокрытия производственных несчастных 

случаев (+210% относительно 2022 года), из ко-
торых 266 (+173%) связаны с летальным исходом.  

В общем, статистика удручающая, и здесь важно 
отметить, что одной из ключевых причин уве-
личения количества несчастных случаев является 
нарушение охраны труда. Согласно ст. 209 ТК РФ, 
«охрана труда — система сохранения жизни и здо-
ровья работников в процессе трудовой деятельно-
сти, включающая в себя правовые, социально-эко-
номические, организационно-технические, сани-
тарно-гигиенические, лечебно-профилактические, 
реабилитационные и иные мероприятия». 

Конечно, бывают случаи, когда сам работник 
нарушает технику безопасности, что может при-
водить к трагическим последствиям, но нередко 
бывают случаи, когда работодатели из-за своей 
халатности не соблюдают требования охраны 
труда. Например, на опасных производствах не-
достаток средств защиты либо они находятся в 
плачевном состоянии. Это в дальнейшем может 
привести к серьёзным заболеваниям у трудя-
щихся. Или же, например, старое оборудование, 
станки, которые ввели в эксплуатацию ещё в на-
чале 1980-х годов, а то и раньше. Понятно, что в 
то время стремились делать всё на совесть, 
чтобы работало как можно дольше, но ведь это 
не вечный двигатель и рано или поздно даже 
сделанное качественно начинает давать сбои и 
ломаться, причём в самый неподходящий мо-
мент. Проблему эту можно решить закупкой но-
вого оборудования, но чаще всего бывает, что 
владельцу отдельно взятого предприятия просто 
жалко тратить деньги на новую технику и проще 
подвергнуть жизнь работников опасности. 

К сожалению, если мы видим рост количества 
несчастных случаев, травматизма и даже ле-
тальных исходов на производстве, значит, таких 
недобросовестных работодателей, которые плю-
ют на жизни своих работников, в России предо-
статочно. 

Владислав ГОНЧАРОВ.

Когда жизнь  
в грош не ставят

ПРОИЗВОЛ

В Красноярском крае воз-
буждено уголовное дело про-
тив чересчур падких на на-
живу дельцов, заблокировав-
ших железнодорожную ли-
нию в Ачинске, о чём «Прав-
да» в заметке «Наплевали 
на людей и закон» сообщала 
в 71-м июльском номере. 

На сей раз о развитии си-
туации рассказывает те-
леграм-канал «Диалек-

тик», напоминая, как ещё в 
апреле барнаульская транс-
портная компания, владеющая 
900 метрами железнодорожных 

путей в Ачинске, заблокировала 
проезд к местным предприя-
тиям по единственной в этом 
районе железнодорожной ли-
нии. Таким оказался ответ 
«рельсовых бизнесменов»  на 
отказ властей поднять по их 
требованию тарифы за проезд 
по этому участку в шесть раз.  

В результате блокировки бы-
ла нарушена работа крупней-
шего в стране вагоноремонт-
ного завода и ряда других 
предприятий, включая круп-
ное мукомольное производ-
ство, что привело к дефициту 
хлеба в соседних регионах.  

И лишь спустя три месяца 
после заявления директора 
вагоноремонтного завода бы-
ло заведено уголовное дело 
по статье 330 УК РФ «Само-
управство».  

Свои убытки предприятия 
оценили в 8,4 миллиона руб-
лей. А максимальное наказа-
ние по этой статье предпола-
гает арест до шести месяцев, 
также возможен штраф в раз-
мере 80 тысяч рублей.  

По последним данным, же-
лезнодорожные пути все ещё 
остаются заблокированными. 

 
По сообщениям  

телеграм-каналов. 
Фото zapad24.ru

Блокировка — 
дело уголовное

Постановление Президиума  
Центрального Комитета КПРФ  

«О присвоении  
Ленинской премии 

ЦК КПРФ 2024 года»
Заслушав и обсудив доклад заместителя 

Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новикова, отмечая 
высокую гражданскую активность и большие 
заслуги в профессиональной деятельности, по-
лучившие большое общественное признание, 
Президиум ЦК КПРФ постановляет присвоить 
Ленинскую премию Центрального Комите-
та КПРФ следующим товарищам: 

1. ВАСИЛЬЕВУ Николаю Ивановичу, члену 
Президиума ЦК КПРФ, депутату Государст-
венной думы ФС РФ — за последовательное 
отстаивание принципов народовластия в по-
литической и законотворческой деятельности, 
большую организационную работу по сплоче-
нию сторонников социальной справедливости, 
личный вклад в утверждение принципов пат-
риотизма и интернационализма в обществен-
ной жизни России. 

2. ТАРАНИНУ Виктору Ивановичу, гене-
ральному директору ЗАО «Дашковка», заслу-
женному работнику сельского хозяйства 
Московской области — за значительные успе-
хи в производственной деятельности, внедре-
ние передовых форм труда, активную работу 
по защите ценностей справедливости и соци-
ального прогресса, отстаивание патриотиче-
ских идеалов и оказание помощи пострадав-
шим от неонацизма жителям Новороссии.  

3. ЛУКАШЕНКО Александру Григорьевичу, 
Президенту Республики Беларусь — за не-
устанную и последовательную деятельность по 

утверждению идей справедливого многопо-
лярного мира и вклад в расширение практики 
его формирования, постоянные усилия по 
укреплению Союзного государства Белоруссии 
и России, личное участие в сбережении исто-
рического наследия и ценностей Советской 
эпохи, важную роль в укреплении дружбы и 
братства народов России и Белоруссии. 

4. ПЕРМЯКОВОЙ Александре Андреевне, 
народной артистке России, художественному 
руководителю Государственного академи-
ческого русского народного хора имени М.Н. 
Пятницкого — за широкую организаторскою 
и творческую работу по сбережению культур-
ного наследия России, личный вклад в популя-
ризацию традиций русского песенного искус-
ства, успешную педагогическую деятельность, 
расширение культурного сотрудничества меж-
ду народами России и зарубежья. 

5. ПАРХОМЕНКО Василию Михайловичу, 
советскому, украинскому и российскому поли-
тическому деятелю — за большой вклад в со-
циально-экономическое развитие и обществен-
ную жизнь Крыма и Севастополя, постоянные 
усилия по укреплению исторического единства 
народов России и Украины, верность идеалам 
социальной справедливости и братству народов, 
входивших в состав СССР, пропаганду достиже-
ний социализма и Советской власти. 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.
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Продовольствие, как го-
ворит глава государства, — 
это политика: и внутренняя, 
и внешняя. Ведь от состояния 
дел в агропромышленном ком-
плексе зависят благосостоя-
ние белорусов и социально-
политическая стабильность 
в республике, а кроме того — 
авторитет государства за 
рубежом. Бренд «Сделано в 
Беларуси» давно стал сино-
нимом качества, натураль-
ности и высокого профессио-
нализма для потребителей 
из разных стран всех возрас-
тов и вкусовых предпочте-
ний. На достигнутом, однако, 
отечественные производите-
ли не останавливаются, мо-
дернизируя предприятия, 
внедряя инновации, расширяя 
ассортиментный перечень. 
Как сегодня обстоят дела с 
переработкой белорусского 
молока и мяса и насколько за-
щищены белорусы на продо-
вольственном фронте — об 
этом в материале БЕЛТА. 

 
Немного цифр 

В прошлом году лихорадило 
многие рынки — цены резко 
падали, в том числе и на товары 
продовольственной группы. На 
отрасль сельского хозяйства Бе-
лоруссии мировая стагнация 
повлияла некритично. 

Так, за январь — апрель 2024 
года в республике темпы роста 
производства сельхозпродук-
ции составили 106,9%. Темпы 
роста производства продукции 
растениеводства достигли 
113%, животноводства — 
106,7%. При этом скота и птицы 
выращено на 3,4% больше по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2023 года, а молока 
произведено на 8,4% больше. 

«Всё это дало рост нашего 
экспорта, поскольку продаём за 
границу мы почти 60% молоч-
ной продукции, около 30% мяс-
ной и приблизительно 20% ра-
стениеводческой. Экспорт про-
довольственных товаров и сель-
хозсырья, несмотря на сниже-
ние цен, остановился на отмет-
ке 106,5%», — рассказала заме-
ститель начальника главного 
управления перерабатывающей 
промышленности министерст-
ва сельского хозяйства и продо-
вольствия Мария Климова. 

Увеличить экспорт удалось за 
счёт роста спроса покупателей 
на продукцию с высокой добав-
ленной стоимостью. Более чем 
на 52% выросли поставки за ру-
беж сливочного масла, на 46% — 
готовых изделий из мяса, почти 
на 12% — сыров и творога. 

Сельхозпродукцию Белорус-
сия поставляет более чем в 90 
стран, при этом перед произво-
дителями уже давно стоит за-
дача как можно больше дивер-
сифицировать рынки сбыта. Не 
так давно для продовольствен-
ных товаров белорусского про-
изводства свои рынки открыли 
Алжир, Бангладеш, Ливан, Еги-
пет, Марокко, Куба, Экватори-
альная Гвинея, Чили, Ливия, 
Зимбабве, Босния и Герцегови-
на, Гвинея, Кения, Нигер, Анти-
гуа и Барбуда, Южно-Африкан-
ская Республика, Индия, Япо-
ния и Маврикий. 

«Осваивать новые площадки 
отечественным производите-
лям совсем не просто. Почти 
каждая страна присылает своего 
эксперта, который инспектиру-
ет завод, изучает сырьевые зо-
ны и технологические линии, 
осматривает готовую продук-
цию и выдвигает свои требова-
ния. Только после этого прини-
мается решение о поставках то-
го или иного вида продукции. С 
учётом того, что государства до-
вольно экзотические, требова-
ния у них зачастую специфиче-
ские», — добавила М. Климова. 

 Условие для мясных 
производств:  

модернизируйтесь —  
и откроем рынки 

Уровень самообеспечения 
мясопродуктами в Белоруссии 
достигает 133,2%, что позволяет 
без ущерба для внутреннего 
рынка экспортировать излиш-

ки. Здесь, однако, обозначился 
ряд сложностей. Страны Азиат-
ского региона готовы покупать 
белорусское мясо, в случае если 
предприятия модернизируют 
производства и разделят убой-
ные цеха для разных видов ско-
та, что вылилось в приобрете-
ние новых линий и оборудова-
ния для вспомогательных цехов 
и холодильников, переоснаще-
ние мясоперерабатывающих 
цехов и цехов первичной пере-
работки скота. Теперь белорус-
ские предприятия успешно на-
ращивают поставки мясной 
продукции в Китай. 

Обновляют производствен-
ные линии многие мясоперера-
батывающие предприятия. Так, 
«Могилёвский мясокомбинат» 
ввёл новую линию по выпуску 
консервов. Стараются не отста-
вать Ошмянский, Бобруйский, 
Слуцкий мясокомбинаты, ак-
тивно модернизирующие кол-
басные цеха и производствен-
ные зоны по выпуску полуфаб-
рикатов и пельменей. Усилия 
предприятий уже приобрели 
материальное выражение. 

Так, за январь — апрель теку-
щего года поставки колбасных 
изделий на внутренний рынок 
выросли на 12%, мясных консер-
вов — на 31%, мясорастительных 
консервов — на 3%. Ассорти-
ментный перечень белорусских 
производителей сегодня вклю-
чает до 300 наименований кол-
басных изделий и готовых изде-
лий из мяса, 200 — мясных полу-
фабрикатов и 80 — консервов. 

«Большим спросом, в обход 
свинины, на внешнем контуре 
пользуется говядина белорусско-
го производства. На то есть свои 
причины. Дело в том, что Россия 
— один из основных импортёров 
белорусской продукции — ак-
тивно развивает собственное 
свиноводство, поэтому пред-

почитает закупать у нас колбасы 
и другую мясную продукцию из 
говядины. Милости просим, но 
стараемся делать упор заказчика 
на поставку товаров с высокой 
степенью обработки», — поде-
лилась особенностями торговли 
мясной продукцией замначаль-
ника главного управления пере-
рабатывающей промышленно-
сти минсельхозпрода. 

 
В передовиках —  
производители  

молочной продукции 
Ключевым драйвером роста 

пищевой промышленности тра-
диционно является молокопере-
работка, обеспечивающая полу-
чение наибольших валютных 
сумм от экспорта готовой про-
дукции. В структуре товарного 
производства продуктов питания 
молочные изделия занимают 
наибольший удельный вес — 28%. 

На фоне европейских парт-
нёров белорусская молокопе-
рерабатывающая промышлен-
ность выглядит более чем до-
стойно. Если в Белоруссии уро-
вень самообеспечения молоко-
продуктами достиг отметки в 
266,9%, то в странах ЕС он со-
ставил 117,4%. Более других ев-
ропейских стран потребность в 
молоке и продуктах на его ос-
нове испытывают государства 
южной части Старого Света: 
Греция обеспечивает себя мо-
локом в среднем на 40%, Испа-
ния — на 55%. 

Белорусские изготовители 
стремятся не только увеличи-
вать объёмы, но и повышать 
качество производимой про-
дукции. Одно из направлений 
— расширение ассортимента. В 
республике насчитывается по-
рядка 1,8 тыс. единиц молочной 
продукции, из них — около 500 
наименований сыров. 

«За последний год мы изме-
нили стратегию поставок мо-
лочной продукции в страны 
дальней дуги. Нацелены на то, 
чтобы предлагать африкан-
ским, азиатским, американ-
ским рынкам не только сухое 
обезжиренное или сухое цель-
ное молоко. В случае Китая, на-
пример, мы поставлены в усло-
вия конкуренции с производи-
телями из Новой Зеландии, ко-
торые договорились с китай-
скими покупателями о беспо-
шлинной торговле. Значит, мы 
должны корректировать цено-
вые предложения на свои това-
ры и поставлять продукцию, 
имеющую стабильно высокий 
спрос. Речь идёт о смесях: смеси 
для мороженого, смеси для 
цельномолочной продукции, 
обогащённые и протеиновые 
смеси, которые используются в 
детском и спортивном пита-
нии, косметологии», — расска-
зала Мария Климова. 

Ещё один способ повысить 
класс выпускаемой продукции 
— внедрить новые технологии 
и продлить цепочки глубокой 
переработки молока. Уже есть 
примеры. В их числе — освоен-
ное на десяти предприятиях 
производство концентратов 
сывороточных белков и сухого 
быстрорастворимого молока 
(растворяется за 3 секунды), 
топлёного масла. В планах за-
пустить в 2027 году линии по 
производству концентратов 
молочных белков из обезжи-
ренного молока на Лидском мо-
лочно-консервном комбинате 
и Лунинецком молочном заво-
де, а также приступить к вы-
пуску лактоферрина на Слуц-
ком сыродельном комбинате. 

«Мы идём к специализации 
производства и стараемся не за-
пускать предприятий, которые 
бы толкались на внутреннем 
рынке в борьбе за потребителя. 
Конкурировать следует с зару-
бежными компаниями за внеш-
него покупателя. В любом случае 
ставка на развитый аграрный 
сектор (как один из приоритетов 
развития страны), сделанная в 
своё время, полностью себя 
оправдала. Аргументированно 
спорить с этим едва ли кому-то 
удастся», — резюмировала Ма-
рия Климова. 

 
Вера ВАСИЛЕВСКАЯ.

Дальние рынки  
и новые рецептуры 

 

Что помогает пищевой промышленности страны  
оставаться в передовиках

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Т аким образом, большинство рес-
пондентов не поддержали реше-
ние, ранее принятое совместно 

правительством Германии и Белым до-
мом ещё в преддверии июльского сам-
мита НАТО в Вашингтоне. Лишь около 
37% опрошенных высказались за разме-
щение дальнобойных американских кры-
латых ракет на территории ФРГ. Ещё ме-
нее 12% участников исследования не 
смогли определиться с ответом.  

При этом, как отмечают СМИ, на 
востоке Германии решение официаль-
ного Берлина традиционно вызывает 
недовольство у более чем 60% населе-
ния, в то время как среди жителей за-
падных федеральных земель этот шаг, 
ведущий к дальнейшей милитариза-
ции ФРГ, не находит поддержки у 38% 
опрошенных. Ранее канцлер ФРГ Олаф 
Шольц утверждал, что цель данного 
решения якобы заключается в «пред-
отвращении эскалации конфликта» с 
участием России, а американские ра-

кеты будут служить «сдерживающим 
фактором». Согласно результатам 
опроса, половина респондентов не со-
гласна с данным заявлением главы 
правительства, а чуть более 45% опро-
шенных полагают, что размещение ра-
кет действительно позволит решить 
«задачи по сдерживанию России». 

В исследовании приняли участие около 
5000 жителей Германии в возрасте от 18 
лет и старше, оно проводилось в конце 
первой декады августа.  

Любопытно, что ещё раньше, чем со-
стоялся опрос, решение официального 
Берлина и Вашингтона вызвало неодно-
значную реакцию у политиков Германии, 
причём представляющих её различные 
направления — от оппозиции до пред-
ставителей… правящей коалиции. 

И если тот факт, что, в частности, депу-
тат бундестага и лидер собственной по-
литической партии Сара Вагенкнехт на-
звала американо-германскую военную 
инициативу «безумием», увеличиваю-

щим риски превращения ФРГ в «театр 
военных действий», удивления не вызы-
вает, то созвучная заявлению Вагенкнехт 
позиция ряда высокопоставленных од-
нопартийцев канцлера Шольца обращает 
на себя особое внимание. 

Так, планы размещения в Германии в 
2026 году американских «дальнобоев» 
подверглись критике со стороны лидера 
парламентской фракции Социал-демокра-
тической партии Германии (СДПГ) в бун-
дестаге Рольфа Мютцениха, который, как 
и Вагенкнехт, указал на риски военной 
эскалации в результате подобных дей-
ствий. Его позиция была поддержана це-
лой группой парламентариев от СДПГ, об-
винивших правительство в том, что «ра-
кетное решение» было согласовано в об-
ход бундестага, а сами парламентарии 
узнали о планах по размещению амери-
канских дальнобойных ракет в своей стра-
не… «из новостных сводок». Мнение со-
циал-демократов разделили и депутаты 
от ряда других фракций, увидевших в ре-
шении кабинета Шольца не только угрозу 
втягивания Германии в военную эскала-
цию, но и ущемление собственных депу-
татских прав законодательно влиять на 
основные направления политики ФРГ. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Большинство немцев — против 
американских ракет в ФРГ

Свыше 50% граждан Германии выступают против размещения 
американских ракет на территории своей страны, опасаясь нового 
витка напряжённости в отношениях с Россией, сообщает газета 
«Тагесшпигель», ссылаясь на проведённые институтом «Сивей» 
свежие опросы общественного мнения.

РИГА. Латвия подготовила 
очередную партию из порядка 
500 беспилотников собствен-
ного производства к отправке 
на Украину, сообщил министр 
обороны республики Адрис 
Спрудс. Такая же партия была 
отправлена 22 июля. Всего лат-
вийские власти обещали по-
ставить Киеву более 2500 
БПЛА различных типов на сум-
му около 4 млн евро. 

 
ВАШИНГТОН. По данным 

газеты Politico, количество 
уязвимостей, обнаруженных 
участниками августовской ха-
керской конференции DEF CON 
в машинах для голосования, ко-
торые будут использоваться на 
президентских выборах в США 
в ноябре, исчисляются «не-
сколькими страницами», но их 
не успеют исправить к сроку. 

 
АНКАРА. В результате со-

вместной операции Нацио-
нальной разведывательной ор-
ганизации Турции, жандарме-
рии и Центра по реагированию 
на киберинциденты раскрыта 
сеть кибершпионажа, которая 
захватывала персональные 
данные и продавала их терро-
ристическим организациям по 
всему миру. 11 человек аре-
стованы. 

 
СТОКГОЛЬМ. Минобороны 

Швеции и Норвегии закупят до 
120 вагонов совместно с гос-
управлением железными доро-
гами Норвегии Bane Nor. Цель 
закупок — увеличение возмож-
ностей для перевозки тяжёлой 
военной техники, в том числе 
танков. Такое решение объ-
ясняется «новыми транспорт-
ными потребностями после 
вступления Швеции в НАТО». 

 
ТБИЛИСИ. 26 октября в 

Грузии состоятся парламент-
ские выборы. «В ходе предвы-
борной кампании любой на-
сильственный инцидент непри-
емлем», — подчеркнул глава 
правительства И. Кобахидзе. 
Выборы пройдут по пропор-
циональной системе с мини-
мальным 5-процентным барь-
ером, который необходимо 
преодолеть политическим пар-
тиям для прохода в парламент.  

 
По сообщениям  

информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

За первые 6 месяцев нынешнего года ко-
митет с честью продолжал выполнять за-
дачу долгосрочного сохранения и абсо-

лютной безопасности тела выдающегося по-
литического деятеля ХХ века, лидера нацио-
нально-освободительной борьбы вьетнамского 
народа, создателя Компартии Вьетнама, его 
первого президента Хо Ши Мина. 

Комитет успешно организовал многочислен-
ные политические мероприятия и должным 
образом принял здесь, в Ханое, 4,6 миллиона 
соотечественников и зарубежных гостей, при-
езжавших почтить память дядюшки Хо, как его 
с любовью называли и называют в стране. 

Премьер-министр СРВ Фам Минь Тинь под-
черкнул, что партия, государство и народ счи-
тают сохранение и обеспечение на долгий 
срок абсолютной безопасности тела Хо Ши 

Мина особо важной политической задачей. 
Необходимо осознавать: Мавзолей Хо Ши Ми-
на — это место непреходящего воспитатель-
ного значения, где каждый задумывается о ге-
роических исторических традициях, пламен-
ном патриотизме вьетнамского народа, обо 
всём том, что чрезвычайно ценно для дела 
дальнейшего строительства и защиты социа-
листического Отечества.  

Фам Минь Тинь призвал Комитет по управ-
лению Мавзолеем Хо Ши Мина и впредь про-
являть инициативу и творческий подход, тесно 
и эффективно сотрудничать с другими учреж-

дениями для успешного выполнения возло-
женных задач. Речь в том числе идёт о необхо-
димости ускорения цифровизации управления 
потоком посетителей, о реставрации и об улуч-
шении всего комплекса исторических и куль-
турных памятников района Бадинь, чтобы он 
становился всё более красивым, вдохновлял 
соотечественников и друзей республики во 
всём мире. 

Фото ВИА.

Важная политическая 
задача12 августа премьер-министр СРВ 

Фам Минь Тинь проверил ход плано-
вых работ по реставрации Мавзолея 
Хо Ши Мина в Ханое и провёл рабочую 
встречу с Комитетом по управлению 
Мавзолеем, сообщает он-лайн газета 
Компартии Вьетнама.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Предоставив людям иллю-
зорные свободы, рестав-
рация капитализма от-

няла у них базовые, жизненно 
важные права. Постсоветский 
Таджикистан, к примеру, столк-
нулся с острой нехваткой элек-
троэнергии, принимающей всё 
более угрожающие масштабы. 
Традиционные веерные от-
ключения, именуемые в рес-
публике «энерголимитом», в 
минувшем осенне-зимнем пе-
риоде стали беспрецедентными 
по длительности и строгости. 
Ограничения были введены в 
сентябре прошлого года и про-
должались до мая, а свет в дома 
жителей порой подавался по 
нескольку часов в сутки. Впро-
чем, передышка оказалась бо-
лее чем условной. Отключения 
продолжились летом, правда, 
теперь чиновники объясняют 
их ремонтными работами.  

А недавно гражданам со-
общили, что в обозримом бу-
дущем никакого смягчения де-
фицита не произойдёт. Столь 
«радужный» прогноз прозвучал 
во время пресс-конференции в 
энергохолдинге «Барки точик». 
На вопрос журналистов, когда 
страна, наконец, забудет о пре-
словутом энерголимите, заме-
ститель председателя компа-
нии Абдулло Курбонзода 
«включил» привычную ритори-
ку. По его словам, существую-
щие объёмы выработки не поз-
воляют удовлетворить расту-
щий спрос, в то время как па-
дающий речной сток затруд-
няет наполнение водохрани-
лищ, питающих гидроэлектро-
станции. Последний довод до-
вольно спорный. На той же 
пресс-конференции объявили, 
что резервуар Нурекской ГЭС, 
на которой вырабатывается 
почти 70 процентов электро-
энергии, заполнен полностью. 

Как бы то ни было, вердикт 
энергетиков оказался суровым: 
отмены ограничений не про-
изойдёт без ввода в строй новых 
крупных мощностей, пока же 
смягчить тяжесть дефицита в со-
стоянии лишь бережливое отно-
шение самих потребителей. 
Гражданам чиновники посове-
товали начать запасаться углём. 
Прогноз весьма неутешитель-
ный, поскольку Рогунская ГЭС, 
которая, как обещали власти, 
полностью решит проблемы с 
обеспеченностью электроэнер-
гией, превращается в «долго-
строй». Напомним: возведение 
станции началось ещё в совет-
ское время, а после 1991 года 
было надолго заморожено. Ра-
боты возобновились уже в новом 
веке. В 2016 году строители пе-
рекрыли русло реки Вахш, спустя 
два года был запущен первый 
гидроагрегат, в 2019-м — второй.  

С тех пор новых прорывов не 
происходило. Для завершения 

проекта нужно установить ещё 
шесть турбин и увеличить вы-
соту плотины со 135 до 335 
метров, но собственных средств 
Таджикистану не хватает. Хотя 
в прошлом году бюджетные 
расходы на строительство ГЭС 
составили внушительные для 
страны 5,2 миллиарда сомони 
(43 млрд руб.), всего, как при-
знали чиновники, необходимо 
почти 70 миллиардов сомони 
(574 млрд руб.). И это, не учи-
тывая дальнейшего увеличения 
стоимости проекта. Десять лет 

назад, например, предполага-
лось ограничиться вдвое мень-
шей суммой.  

Зарубежные инвесторы по-
могать Душанбе не торопятся, а 
постоянное изъятие денег из 
бюджета (расходы на Рогунскую 
ГЭС превышают совокупные 
траты на безопасность, не гово-
ря о других сферах) республика 
вряд ли долго вытянет. Поэтому 
руководству необходимо искать 
другие способы преодоления 
энергетического кризиса. Шаги 
в этом направлении противо-
речат одни другим.  

Безусловно положительным 
решением стало возвращение 
Таджикистана в объединённую 
энергосистему Центральной 
Азии. Напомним: она была соз-
дана в 1960 году, позволяя сба-
лансировать сезонные колеба-
ния спроса на электричество и 
потребности в воде для полива. 
Разрушение СССР привело к 
постепенному распаду системы. 
Лишь несколько лет назад вла-
сти республик осознали без-
альтернативность кооперации, 
начав восстановление «энерго-
кольца». Вслед за Казахстаном, 
Узбекистаном и Киргизией в 
него возвращается Таджики-
стан. Сначала к единой системе 
была подключена северная Сог-
дийская область, а в июне этого 
года дошла очередь до юго-за-
падной части страны с Душанбе 
и крупнейшими промышлен-
ными центрами. Как заявил 

министр энергетики и водных 
ресурсов Таджикистана Далер 
Джума, это повысит надёж-
ность работы энергосистемы 
всего региона.  

Ничего плохого нет и в том, 
что республика стремится раз-
нообразить источники про-
изводства электроэнергии. 
Между Душанбе и Пекином 
подписано соглашение о строи-
тельстве солнечных электро-
станций «Пяндж» и «Дангара» 
общей мощностью 1000 МВт. 
Со стороны КНР предусмотре-
но выделение на эти проекты 
400 миллионов долларов. Кро-
ме того, Китайская националь-
ная нефтегазовая корпорация 
(CNPC) выполняет на юго-за-
паде страны геологоразведоч-
ные работы с целью поиска ме-
сторождений углеводородов.  

Далеко не все действия тад-
жикских властей, однако, можно 
объяснить с точки зрения здра-
вого смысла и экономической 
целесообразности. Испытывая 
острую нехватку электричества, 
республика является её круп-
ным экспортёром, причём не 
только в тёплый период года, 
когда производство превышает 
внутренний спрос. По данным 
официальной статистики, за 

первую половину этого года 
Таджикистан продал за рубеж 
электроэнергии на 33,5 миллио-
на долларов. Из этой суммы  
7,2 миллиона было выручено за 
первый квартал, когда внутри 
страны население испытывало 
строжайшие ограничения.  

Огромные средства и силы 
вкладываются в более чем со-
мнительный проект CASA-1000 
— систему линий электропере-
дачи, по которым электроэнер-
гия из Киргизии и Таджикистана 
должна поставляться в Афгани-
стан и Пакистан. После прихода 
к власти «Талибана»* Кабул по-
сылает противоречивые сигна-
лы относительно участия в этой 
задумке, но Бишкек и Душанбе 
продолжают работы. В августе 
министры энергетики двух 
стран обсудили ход реализации 
проекта, договорившись в бли-
жайшее время провести со-
вместное тестирование воздуш-
ных линий, трансформаторов и 
подстанций. Всё дело в том, что 
инициатором CASA-1000 высту-
пают западные страны, а креди-
ты на него выделяют зарубеж-
ные доноры. Об интересах про-
стых жителей в регионе, как 
обычно, думают в последнюю 
очередь. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
Фото автора. 

 
*Организация, запрещённая в РФ.

Свет  
становится 
роскошью 

 
Степень обеспечения Таджикистана элек-

троэнергией достигла критического уровня. 
В условиях стагнации строительства Рогун-
ской ГЭС чиновники предупреждают о новых 
лимитах потребления. На этом фоне власти 
предпринимают неоднозначные шаги.

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

«Все эти средства позволят ускорить реализацию плана 
развёртывания дивизии в Вооружённых силах и обес-

печить армию необходимым вооружением», — заявил глава 
минфина Гинтаре Скайсте. 

Таким образом, дополнительное финансирование мин-
обороны в 2024 году составит 323 млн евро, что значительно 
превышает суммы, изначально заложенные в государствен-
ный бюджет. 

Фото warfiles.ru

Наращиваются военные расходы
Литва планирует дополнительно выделить 

новые 130 млн евро на закупку вооружений до 
конца 2024 года, из них 10 млн пойдут на между-
народную помощь Украине и участие Литвы в во-
енных мероприятиях Евросоюза. Это увеличит 
годовые расходы на оборону до 3,2% от ВВП, со-
общает телерадиокомпания LRT.
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Российской Федерации 

РАЗМЫШЛЕНИЯ У КРАЯ ПОЛЯ

В  этом году отмечается 70-ле-
тие освоения целины и 50-
летие мартовского Поста-

новления Центрального Комитета 
КПСС о развитии Нечернозёмной 
зоны. Ленинградская, Москов-
ская, Владимирская, Рязанская, 
Тульская, Орловская области, вхо-
дящие в 32 субъекта Российской 
Федерации, — символы этого по-
двига, ставшего основой для раз-
вития нашего аграрного сектора. 

В 1974 году, когда правитель-
ство Советского Союза поставило 
перед собой задачу превратить 
Нечерноземье в цветущий край, 
это явилось мощным стимулом 
для всего сельского хозяйства 
страны. Были направлены значи-
тельные средства, техника и тех-
нологии, что позволило в корот-
кие сроки освоить 13 миллионов 
гектаров орошаемых и осушае-
мых земель. Эти усилия принесли 
свои плоды: Нечернозёмная зона 
стала давать более 34% молока и 
30% мяса от общего производства 
в СССР. 

Сегодня Ленинградская область 
продолжает славные традиции 
своих предшественников, остава-
ясь лидером в развитии племен-
ного дела и продуктивности дой-
ного стада. С надоями в среднем 
9 тысяч килограммов молока от 
одной коровы область уверенно 
входит в пятёрку лучших регио-
нов России. Мы также видим ин-
новационные подходы, такие как 
роботизированные фермы, кото-
рые открывают новые горизонты 
для повышения продуктивности. 

Мы продолжаем видеть ста-
бильные урожаи как яровой, ози-
мой пшеницы, так и ячменя. Это 
всё свидетельствует о том, что 
мы на верном пути. Нечернозе-
мье, как и вся Россия, с каждым 
годом становится крепче, устой-
чивее, оно готово к новым дости-
жениям. 

На первый взгляд, те результа-
ты, которых достигла Россия в 
последние годы, впечатляют. Мы 
сумели преодолеть санкционные 
ограничения, произведя 150 
миллионов тонн зернобобовых, 
что стало важным вкладом в ми-
ровой продовольственный ба-
ланс, где миллиарды людей нуж-
даются в нормальном куске хле-
ба. Это величие нашей страны, и 
мы должны поблагодарить 
крестьян за их труд. Поддержка, 
которую мы оказываем агра-
риям, тоже заметна, хотя её рас-
пределение по регионам остав-
ляет желать лучшего. 

Мы активно работаем в коми-
тете Госдумы, члены которого се-
годня присутствуют здесь почти 
в полном составе, чтобы програм-
мы, разработанные нами, были 
реализованы в полной мере. Од-
ной из таких программ является 
комплексное развитие сельских 
территорий с 2020 года. Мы стре-
мимся к тому, чтобы финансиро-
вание этих программ соответ-
ствовало изначальным планам, 
хотя в некоторых регионах на-
блюдаются существенные пробе-
лы. К счастью, Ленинградская 
область компенсирует значитель-
ную часть затрат из собственного 
бюджета, но в других регионах 
ситуация менее благополучная. 
Основные причины исхода людей 
из деревень — это плохое здраво-
охранение, неудовлетворитель-
ное состояние дорог, нехватка 
жилья и рабочих мест. Поэтому, 
говоря об успехах, мы должны 
также видеть и резервы. 

К сожалению, многие области 
Нечернозёмной зоны потеряли 
значительные посевные площа-
ди, в некоторых случаях они со-
кратились в 3—4 раза, а в отдель-
ных — даже в 5 раз.  

Поголовье крупного рогатого 
скота также существенно сокра-
тилось, в отдельных регионах — в 
9—11 раз. Мы должны осознать, 
что для достижения целей, по-
ставленных президентом РФ, а 
это удвоение экспорта до 90 мил-
лиардов долларов (сейчас этот 
показатель составляет 45 милли-
ардов) и увеличение объёмов 
производства на 25% к 2030 году, 
нужно задействовать все доступ-
ные рычаги. 

Как академик Российской ака-
демии наук, человек с 25-летним 
опытом работы первого руково-
дителя на госплемзаводах, все-
союзных селекционных станциях 
и во всероссийских институтах, я 
знаю, что успех зависит от мно-
жества факторов. Однако без ква-
лифицированных кадров и без 
осознания необходимости изме-
нить отношение к земле-матуш-
ке, к лесам, к водным ресурсам и 
в целом к крестьянству мы не 
сможем решить поставленные 
президентом РФ задачи по нара-
щиванию производства сельхоз-

продукции, а также экспорта. 
Нам нужно изменить наше вос-
приятие сельского хозяйства, 
чтобы брошенные земли снова 
начали приносить плоды, а де-
ревни оживали. 

За всеми достижениями мы 
должны видеть главное: дать вто-
рое дыхание нашей деревне. Это 
значит гарантировать достойные 
зарплаты, создать условия для 

расширенного производства, не 
допуская эксплуатацию сельских 
тружеников. Только тогда у нас 
всё получится. 

Хочу поздравить всех нас с за-
мечательным праздником — с Днём 
поля! Когда мы приезжаем в Ле-
нинградскую область, в Ленин-
град, у нас возникает особое чув-
ство благодарности. Город вы-
стоял в период блокады, проде-
монстрировав силу духа русского 
и многонационального народа. И 
в конечном итоге наши предки 
смогли водрузить Знамя Победы 
над рейхстагом. Это достижение, 
которое дорогого стоит. 

Сегодня мы начали наш визит с 
возложения цветов к Вечному ог-
ню, мемориалу, чтобы отдать 
дань памяти героям-победите-
лям. У меня, как и у многих из 
вас, есть личная связь с этим ис-
торическим событием: трое моих 
родных дядей погибли на фронте, 
а старший брат вернулся с тяжё-
лыми ранениями. Почти в каждой 
семье есть утраты, связанные с 
той войной. 

Но сегодняшняя победа и дух, 
которые нас окрыляют, должны 
помочь нам окончательно побе-
дить возродившийся фашизм. Се-
ляне не должны отступать, а на-

оборот — стремиться к новым ре-
кордам. Наша цель — добиваться 
получения двух урожаев с одной 
единицы площади, развивать ме-
лиорацию, и тогда наши дости-
жения — 180—200 миллионов 
тонн зернобобовых и 45—47 мил-
лионов тонн молока — станут ре-
альностью. Это обеспечит не 
только стабильные зарплаты, но 
и решит демографические про-
блемы, укрепив наше чувство хо-
зяев на родной земле. 

Почему мы вновь обращаемся 
к памяти о былых достижениях? 
Когда мы говорим о 13 миллионах 
гектаров мелиорированных зе-

мель, полученных за короткий 
период, важно понять, как мы 
сейчас работаем с этими ресурса-
ми и что произошло с нашими 
посевными площадями. 

В некоторых регионах посев-
ные площади сократились в не-
сколько раз. Например, Архан-
гельская область, несмотря на 
сложную ситуацию, гордо за-
являет о своих успехах, даже пла-
нируя выращивать лес на бывших 
пашнях. Это показывает нам, что 
в Нечерноземье существуют зна-
чительные резервы для роста. 

Южные регионы Нечерноземья, 
такие как Орловская область, де-
монстрируют отличные результа-
ты. Например, на Дне поля они 
показали, что достигли среднего 
урожая зернобобовых за 50 цент-
неров с гектара. Рязанская, Там-
бовская и Калужская области так-
же имеют хорошие результаты, а 
Брянская область стабильно про-
изводит около полутора миллио-
нов тонн картофеля. 

Недавно мы посетили Алтай-
ский край, который сохранил 
свои посевные площади на уров-
не Краснодарского края к 1990 
году. Алтайский край, несмотря 
на все трудности, не только со-
хранил, но и нарастил урожаи, 
демонстрируя выдающиеся ре-
зультаты. 

Эти примеры подчёркивают 
важность возвращения заброшен-
ных земель в сельскохозяйствен-
ный оборот. Сегодня у нас есть 
программа «Второй целины», на-
правленная на эффективное возоб-
новление использования таких 
земель. В рамках этой программы 
планируется вернуть в оборот 
13,5 миллиона гектаров. Несмот-
ря на некоторые финансовые 
трудности, мы будем продолжать 
работать в этом направлении, 
ведь потенциал для развития 
сельского хозяйства в Нечернозе-
мье остаётся огромным. 

Сегодня мы радовались робо-
тизированным фермам и их по-
тенциалу. Однако давайте по-
смотрим, что происходит в ба-
зовой отрасли — производстве 
молока и мяса. В каждой Нечер-
нозёмной области есть свои осо-
бенности. Например, Москов-
ская область когда-то произво-
дила 2 миллиона тонн молока с 
500 тысячами голов дойного ста-
да. Сегодня же производство 
значительно сократилось. Воз-
никает вопрос: где брать молоко, 
чтобы снабжать им Москву и её 
население? 

Для сравнения: Алтайский край 
производит около 1,1 миллиона 
тонн молока. Однако, несмотря 
на лучшие генетические и селек-
ционные программы в Ленин-
градской и Московской областях, 
надои молока в них не достигли 
даже 700 тысяч тонн. Это суще-
ственное падение с двух миллио-
нов тонн, которые когда-то про-
изводились. 

Что касается поголовья скота, 
да, продуктивность подняли, и 
это, конечно, хорошо. Однако ко-
личество голов значительно 
уменьшилось. Мы показываем 20 
миллионов тонн товарного моло-
ка в год и уже 20 лет не можем 
преодолеть этот порог. Валовое 
производство составляет 32 мил-
лиона тонн, но половина из этого 
объёма приходится на личные 
подсобные хозяйства. Мы знаем, 
что в таких хозяйствах зачастую 
нет необходимой инфраструкту-
ры, чтобы обеспечить продуктив-
ное скотоводство и стабильные 
поставки молока. 

Деревня без фермы и кругло-
годичных рабочих мест не смо-
жет развиваться. Нам нужно 
стремиться к производству 45—
48 миллионов тонн молока, а не 
довольствоваться нынешними 
цифрами. 

Мы радовались успехам в Ал-
тае, где видели хороший опыт 
развития сельских территорий. 
Однако комплексная программа 
развития сельских территорий, 
начатая в 2020 году, за 3,5 года 
столкнулась с сокращением фи-
нансирования на 700 миллиардов 
рублей. На последнем заседании 
в Санкт-Петербурге мы обсужда-
ли это с Вячеславом Володиным 
и Валентиной Матвиенко, и весь 
зал министров и представителей 
регионов был свидетелем наших 
обсуждений. 

Мы достигли важного решения: 
финансировать обе программы 
по исходному паспорту, и теперь 
необходимо вернуть эти средства. 
Время требует решительных дей-
ствий, но мы не просим триллио-
нов, а говорим о конкретных рас-
чётах, которые уже одобрены Гос-
советом и закреплены в госу-
дарственной программе. Не стоит 
её искажать, ведь мы должны 
стремиться к улучшению. 

Ключевые элементы успеха — 
это кадры, технологии, сорта рас-
тений и минеральные удобрения. 
Пример Орловской области, где 
15% посевов осуществляются 

элитными семенами, показывает, 
что использование качественного 
посевного материала приводит к 
высоким урожаям. Алтайский 
край, например, добился значи-
тельных успехов в производстве 
маслосемян и гречихи благодаря 
сохранению технологий и эффек-
тивному управлению земельны-
ми ресурсами. 

Однако в среднем по России 
вносится лишь 76 кг действую-
щего вещества минеральных 
удобрений на гектар, а в некото-
рых местах — всего 25—30 кг. 
Этого явно недостаточно для до-
стижения высоких урожаев. Нам 
нужно соблюдать технологии и 
следовать установленным про-
граммам, которые направлены на 
сохранение и восстановление 
плодородия почв. Сегодняшние 
уровни внесения органики и ми-
неральных удобрений не соот-
ветствуют целям, которые мы пе-
ред собой ставим. 

Мы должны вернуться к ком-
плексной мелиорации, начав с 
биологической и заканчивая гид-
ромелиорацией. Важно улучшать 
плодородие почв, используя ор-
ганические и минеральные удоб-
рения. Это особенно актуально 
для Нечернозёмной зоны, кото-
рая является сердцем России и её 
лицом. Недавно в Твери состоя-
лось выездное заседание Совета 
Думы, где обсуждались меры по 
оживлению Нечерноземья. Было 
принято решение обратиться к 
правительству с предложением 
разработать комплекс мероприя-
тий, направленных на возрожде-
ние этой зоны. 

Уважаемые товарищи, прави-
тельство, к сожалению, не про-
являет должной активности. Мы 
ещё раз призываем его и про-
фильное министерство сосредо-
точить внимание на проблемах 
Нечернозёмной зоны и предста-
вить конкретные предложения по 
улучшению ситуации. Ленинград-
ская область демонстрирует при-
мер эффективного управления, 
но таких областей в Нечернозе-
мье немного. В основном здесь 
находятся дотационные регионы, 
которым сложно выделять значи-
тельные средства на развитие се-
ла, как это делает Ленинградская 
область. 

Нам необходимо работать со-
обща, чтобы ввести заброшенные 
земли в севооборот. Пусть не сра-
зу, но к 2030 году мы должны до-
стичь поставленных целей, осо-
бенно в плане увеличения про-
изводства молока и поголовья 
скота. Например, агрокомплекс 
«РАПТИ» планирует увеличить 
стадо до 1500 голов. Это вдохнов-
ляющий пример, в то время как в 
других местах скот вырезают. 

Я хочу заверить, что наш коми-
тет, а также все руководители 
фракций в Государственной думе 
и председатель поддерживают 
необходимость уделять больше 
внимания селу и Нечернозёмной 
зоне. Мы должны вдохнуть новую 
жизнь в наши деревни и сёла, по-
тому что вся Россия-матушка 
нуждается в заботе. 

В этих сложных условиях мы 
обязаны проявить сплочённость 
и решимость. Исторически наша 
страна всегда выживала и про-
цветала благодаря силе воли и 
упорному труду её народа. И сей-
час, когда перед нами стоят ам-
бициозные задачи, мы должны 
показать миру, что Россия умеет 
побеждать трудности. 

Наша страна — это великая дер-
жава с богатой историей и огром-
ными ресурсами. Но её истинное 
богатство — это люди, которые с 
любовью и заботой обрабатывают 
нашу землю, обеспечивают про-
довольственную безопасность и 
сохраняют традиции. Мы должны 
поддерживать и укреплять село, 
ведь это основа нашего общества, 
наш национальный стержень. 

Вдохновляясь подвигами пред-
ков и опираясь на их мудрость, 
мы можем превратить Нечерно-
земье и всю сельскую Россию в 
процветающие и самодостаточ-
ные регионы. Мы обязаны обес-
печить достойные условия жизни 
для наших граждан, создать но-
вые рабочие места, улучшить ин-
фраструктуру и повысить уровень 
образования и здравоохранения 
в сельской местности. 

Мы должны быть уверены, что 
наши потомки будут жить в про-
цветающей стране, где каждый 
человек сможет реализовать свои 
таланты и потенциал. Пусть каж-
дый из нас внесёт свой вклад в 
это великое дело, помня, что на-
ши усилия будут вознаграждены. 

Вместе мы сможем сделать Рос-
сию сильнее, наши сёла — богаче, 
а нашу землю — плодороднее. 
Пусть патриотизм и преданность 
нашей Родине ведут нас вперёд, 
вдохновляя на новые свершения. 
С верой в будущее и любовью к 
нашей великой стране мы обяза-
тельно достигнем поставленных 
целей. Слава России! 

Славные традиции  
и новые горизонты

Доклад заместителя Председате-
ля ЦК КПРФ, председателя комите-
та Государственной думы РФ по  
аграрным вопросам академика РАН 
В.И. Кашина на расширенном заседа-
нии комитета по теме «50 лет 
освоения территории Нечернозём-
ной зоны России — прошлое, настоя-
щее, будущее», состоявшемся в Ле-
нинградской области.


